

POR UNA TRANSICIÓN ENERGÉTICA JUSTA, SOBERANA, DEMOCRÁTICA Y CON DERECHOS.

LA DEFENSA DE ECOPETROL, NO ES CON EL FRACKING

El tema de la transición energética y la defensa de ECOPETROL han estado al orden del día durante los últimos años, especialmente en los últimos tres. El presidente Gustavo Petro ha puesto el dedo en la llaga, ha dicho: **“El cambio climático no es apocalíptico, es una realidad científica”**

Es decir, el mundo y la humanidad están en peligro, como consecuencia de que cada día es mayor la explotación de las energías fósiles, carbón, petróleo y gas.

El capitalismo extractivista, dueño de las grandes multinacionales productoras de las energías fósiles, cada día incrementa más la explotación de estos minerales, sencillamente porque para ellos la vida no vale nada, la existencia de los pueblos no está en sus presupuestos. Solo interesa la acumulación de capital a costa de la miseria de los pueblos, el envenenamiento del medio ambiente y de la vida.

La explotación sin ningún control del carbón en primera instancia, luego el petróleo y el gas, han llevado al mundo a una crisis climática de grandes proporciones, si no se detiene.

Varios estudios científicos han expresado que: Las tasas actuales de calentamiento pondrán a la tierra en riesgo de cruzar **“seis peligrosos puntos de no retorno climáticos”**.

Los seis puntos que "probablemente" se crucen, según las investigaciones científicas publicadas en la revista SCIENCE, son:

1. El colapso de la capa de hielo de Groenlandia.
2. El colapso de la capa de hielo de la Antártida Occidental.
3. El colapso de la circulación oceánica en la región polar del Atlántico Norte.
4. Extinción de arrecifes de corales en latitudes bajas.
5. Derretimiento repentino del permafrost (capa de suelo permanentemente congelado) en las regiones del norte.
6. Pérdida abrupta de hielo marino en el mar de Barents.

El autor principal de este estudio es: David Armstrong McKay, del Centro de Resiliencia de Estocolmo, la Universidad de EXETER y la Comisión de la Tierra.

Estos llamados son de enorme preocupación. Solo a los defensores del modelo extractivista actual no les preocupa. La crisis climática es mundial, en todo el globo terráqueo, ha dicho el presidente Gustavo Petro.

Colombia debate sobre estos efectos y se insiste en muchos sectores de adelantar extracción de petróleo bajo la modalidad de fracking, sin tener en cuenta los efectos que esta modalidad ejerce sobre el medio ambiente, sobre la contaminación del agua y los efectos negativos, para la vida en las poblaciones que rodearán las explotaciones.

La Asociación Nacional de Pensionados Petroleros de Colombia **ANDEPETROL**, ha discutido a profundidad el tema, participa activamente en el intercambio de opiniones con expertos, además que varios de nuestros afilados exdirigentes de la USO son conocedores del tema, es decir no somos ignorantes.

En nuestra XXI Asamblea Nacional de delegados realizada en septiembre del 2025, debatimos el tema de la transición energética y los efectos del Fracking, escuchamos a estudiosos del tema y reafirmamos que: Estamos por una transición energética Justa, Democrática, Soberana y con derechos de los trabajadores y las comunidades, a la vez que reconfirmamos nuestra firme oposición, a la explotación de hidrocarburos por el método fracking.

Fuimos y somos defensores de ECOPETROL como empresa estatal. Reafirmamos que ECOPETROL debe liderar todo el proceso de transición energética a corto, mediano y largo plazo con los criterios que exponemos, pero como empresa 100% estatal.

Si miramos la canasta energética colombiana, las fuentes fósiles representan aproximadamente el 74% de la energía total que se produce en Colombia. Son las empresas multinacionales dueñas de más del 50% de esta energía y eso les da derecho a imponer toda clase condiciones económicas. Además, que toda la política minero-energética ha sido acompañada de una violencia sistemática contra los trabajadores y las comunidades.

Son innumerables los argumentos de tipo político, ambientalista y humano para sostener la necesidad de una transición energética democrática y participativa.

Solo una empresa como ECOPETROL 100% estatal, está en capacidad de liderar esta transición. De lo contrario seguir argumentando que el futuro energético del país está en los fósiles, es estar en contra de la realidad mundial, ambiental y científica. Pero este liderazgo, no puede estar en manos del capital privado, pues no sería beneficioso para el país.

Sostenemos que Ecopetrol se fortalece económica y técnicamente si se coloca al frente de esta transición, donde se garanticen los derechos de los trabajadores, y las comunidades con una reconversión técnica y laboral, donde los trabajadores, la academia y técnicos de una manera consciente contribuyan a colocar a ECOPETROL al frente.

En documento publicado por ANDEPETROL en febrero del año 2.021, titulado: “*La Transición energética y futuro de ECOPETROL*” (pág. 14), se expresaba que: “***La Transición energética, debe incluir una reconversión industrial y laboral, que aseguren la adquisición de conocimiento y la transferencia del mismo a ciudadanos colombianos y que esta Transición se convierta en fuente de empleo digno***”.

No será la explotación bajo la modalidad del fracking lo que salve a la empresa estatal.

¿Nos hemos planteado que clase de empresa debe ser ECOPETROL, una empresa para pocos años? ¿Una empresa que solo sirva de trampolín del capital multinacional? O una empresa fuerte de talla mundial que le dispute a las multinacionales la producción, la generación y la comercialización de las energías limpias que necesita Colombia para su desarrollo.

Recientes acontecimientos.

Recientemente, los días 26, 27 y 28 de noviembre, la Unión Sindical Obrera se reunió en un plenario sindical, donde asistió el presidente Gustavo Petro, quien, en una intervención magistral sobre la economía de la energía, el peligro de las energías fósiles y otros temas, dejó clara la posición del gobierno.

Al final del plenario sindical, el presidente del sindicato, Cesar Loza a la cabeza del sector mayoritario de la junta nacional (**15 dirigentes**) y de los 341 que participaron, en el encuentro sindical, 182 que representa el 53% reafirmaron estar a favor del fracking y del incremento de mayor alcance de la explotación de hidrocarburos.

Pero igualmente estuvieron en contra de los argumentos económicos que demuestran la **NO** rentabilidad del PERMIAN en Estados Unidos y del papel de ECOPETROL en dicho proyecto de fracking como un salvavidas de la OXY, insisten en continuar privilegiando la permanencia de ECOPETROL allí, a costa de sacrificar dicha inversión en el país.

Sosteniendo que acelerando más la explotación se salvaría ECOPETROL de una crisis financiera, desconociendo que fue en el gobierno de Iván Duque y bajo la presidencia de Felipe Bayón donde ECOPETROL adquirió el mayor nivel de endeudamiento externo de toda su historia.

En este sentido nos identificamos plenamente con el comunicado conjunto publicado por: el Congreso de los Pueblos, el Colectivo Sindical Guillermo Marín y Partido Comunes, expedido al término del plenario sindical de la USO. Creemos que es necesario la creación de un gran frente donde participen dirigentes, trabajadores de base y exdirigentes de la USO. Lo hemos planteado varias veces, para rescatar al otrora sindicato USO que en años anteriores fue ejemplo de la lucha política y sindical en Colombia.

Documentos de Andepetrol

En febrero del año 2.021, Andepetrol publicó un documento sobre la transición energética y argumentamos que:

... “No se puede seguir en la dinámica impuesta por un capitalismo altamente concentrador de la riqueza, producto de la explotación de la contaminación, no se puede seguir considerando los bienes y productos materiales, como un indicador de medición y avance de desarrollo humano. Esa concepción ha llevado al mundo entero, a considerar la riqueza material, como el objetivo final de la vida del ser humano, donde las fronteras y los límites éticos, ecológicos y ambientales, han sido violentamente violados” ...

...” Sociedades inscritas en el capitalismo extremo, inundadas de mercancías baratijas y basura consumista, no aseguran ni siquiera su propia supervivencia y sus actos son sumamente irresponsables, con modelos de sociedades utópicas, donde se desea priorizar el cuidado y la protección al tesoro más grande: nuestro hogar, nuestra tierra y nuestro planeta. Las sociedades profundamente capitalistas, no solo les han puesto precio a los derechos humanos, también han puesto precio al aire, al agua y a los más básicos elementos de vida que ofrece la naturaleza.

Partiendo de ese sincero reconocimiento, es que se puede aportar con voluntad a cambios revolucionarios que impliquen bienestar y desarrollo para todos/as. En este instante, es donde el concepto de “sociedades equitativas” toma fuerza descomunal. El primer paso se da con la aceptación de que es necesario transformar nuestras relaciones con la naturaleza. El segundo paso se da cuando reconocemos la urgencia de un cambio de modelo económico, que reduzca drásticamente y elimine fuentes de energías contaminantes y el último paso, tal vez el más importante y donde se encuentra mayor resistencia: iniciar un cambio cultural, que sustente con argumentos sólidos que nuestro comportamiento como sociedad va a exterminar el planeta.

La Transición energética no es solamente la reconversión de energías, se necesita integralidad: respeto a la vida de los líderes ambientales y sociales y también la transición industrial y laboral, inscritas ambas en esta visión de cambio. No hacerlo a tiempo, implica aceptar la agonía de la vida y del planeta” ...

JUNTA DIRECTIVA NACIONAL ANDEPETROL

Bogotá, 04 de diciembre de 2025